

Precio de suscripción Ptas.  
En la isla, un mes adelantado. 150  
En el resto de España, trimestre id. 5'00  
Ultramar y Extranjero lo que corresponda por aumento de franco.  
Número suelto 10 céntimos.

Precio de los anuncios Ptas.  
En la cuarta plana cada línea de publicación diaria. 0'10  
Rebaja proporcionada al núm. de inserciones.  
Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

**Aviso** Se publica a aquellos de nuestros suscritores que se hallen en descubierto con esta Administración, se sirvan ponerse al corriente de sus atrasos en todo el presente mes, advirtiéndoles que suspenderemos el envío de nuestro periódico a los morosos.

### SECCIÓN DE NOTICIAS

## MOVIMIENTO OBRERO

### En Barcelona

11 Junio 1892.

Mientras la ciudad que se había dormido inquieta con la pesadilla de un paro general, se desperezaba, numerosos obreros dirigíanse al corazón de Barcelona; luego apiñándose en grupos en los que abundaban las mujeres, empezaron a estacionarse en las vastas avenidas de la calle de Cortes, ronda de San Pedro y arterias adyacentes.

Perplejos al parecer acerca de la dirección que tomarían, fueron poco a poco afluyendo a la plaza de Cataluña, donde se formó a las diez de la mañana una compacta piña de trabajadores, flojamente vigilada y contenida por las escasas fuerzas de la autoridad, municipales, policías y guardia civiles de a caballo, encargados de recorrer una y cien veces el vasto perímetro de nuestro Ensanche.

Era de pensar que la gran masa de huelguistas proponía forzar el paro dentro de la capital, especialmente en los establecimientos desparramados a derecha y a izquierda de la ciudad nueva, y así lo indicaba la paralización de trabajos impuesta en una casa en construcción de la ronda de San Pedro y algún otro incidente análogo, que nos hacía meditar con profunda amargura acerca de la fácil facilidad con que abajo se aprenden los malos ejemplos de arriba y cuán fácilmente la violencia llama a la violencia y la coacción de los que obligan a abrir tiendas, atrae la coacción de los que hacen cerrar las fábricas.

Sin embargo, no tardó en abandonarse la tarea, contrariada por asomos de cargas en la Gran-Vía, a de repente, el grupo numeroso que hormigueaba pacífico y perplejo por la inmensa plaza, tomó con movimiento de maniobra hacia la izquierda, invadiendo en corriente humana la calle de Pelayo.

En la casa n.º 58

¿Qué hacían, qué esperaban allí los huelguistas? Uno de éstos satisfizo nuestra curiosidad.

«Los obreros querían ver, conferenciar con el Sr. Mascaró. Con este objeto desgajóse del seno de la ya inquieta y nerviosa multitud un grupo de hombres y mujeres, como una comisión, que abriéndose paso y atravesando el dintel de la puerta, dirigióse a la habitación del representante de los señores fabricantes.

Al sonar el estridente timbre en el domicilio del Sr. Mascaró, reinaba el recogimiento silencioso de una casa donde sufre un enfermo y se espera entre zozobras y esperanzas la palabra de la ciencia.

Efectivamente el Sr. Mascaró estaba en la cama presa de un ataque de apoplejía, agravado por las complicaciones de una afección apática, y en un saloncito, cercano a la puerta, discutían y consultaban los médicos P. Nonell, Emerenciano Roig y Dr. Robert.

Abrió la puerta la criada y al aparecer los comisionados indecisos, salieron a su encuentro los citados señores y se entabló el siguiente diálogo:

—«¿Que se les ofrece a Vds.?»

—Queremos ver al Sr. Mascaró.

—Es imposible, contestó el Sr. Robert; el Sr. Mascaró está gravemente enfermo y no puede recibir a nadie.»

Y como los visitantes insistieran, dudando de la veracidad de la excusa y diciendo que se les engañaba, añadió el Dr. Roig:

«En tanto está enfermo y grave el Sr. Mascaró, que nosotros estamos aquí reunidos en consulta.»

Los que llevaban la palabra en nombre de la comisión, parecieron convencerse de estas esplicaciones decisivas que arrancaron a esta mujer una confesión de buen sentido:

«Claro, si no estuviera malo, ¿qué harían aquí estos señores?»

Pero los de detrás empujaban, y ante la perspectiva de ser invadido el cuarto del enfermo, los Sres. Robert, Nonell y Roig, ayudados de un dependiente, hicieron titánicos esfuerzos, cerrando el paso de la habitación.

Probablemente habrían sido arrollados, si los de fuera, impacientes por conocer el desenlace de lo que en el piso ocurría, no hubiesen tratado de invadir la escalera, trabándose entonces al pié de la puerta de entrada, primero viva disputa y luego una riña a brazo partido entre los agentes de la autoridad y los huelguistas.

En medio de la refriega sonó un tiro, luego otro y otro hasta treinta o cuarenta de pistola y de revolver, mientras al cargar más vigorosamente los policías y municipales reforzados por la guardia civil montada, huían los grupos en todas direcciones, cerraban las puertas los vecinos azorados y se hundía un puñal anónimo en la espalda de un guardia.

El distinguido doctor Roig, a cuya amabilidad debemos estos interesantes detalles de lo ocurrido en la casa del señor Mascaró, recibió una fuerte contusión en una mano, que no puede decirse a punto fijo sea un golpe ó la rozadura de una bala.

Después de este lamentable incidente, en el que no es cierto haya recibido ningún golpe, como se aseguró por la mañana, el respetable Dr. Robert, la ciudad, dolorosamente impresionada, recobró su fisonomía habitual, triste, muy triste por lo pasado, alarmada, muy alarmada por lo que puede suceder; disgustada toda y sin excepción del maldito Gobierno que nos manda y de sus ineptas autoridades.

### Conferencias y precauciones

Muchas fueron las idas y venidas, en el Gobierno civil, pero lo que falta saber es si son de alguna utilidad. Allí estuvieron naturalmente el presidente y el fiscal de la Audiencia, el señor juez especial, el alcalde de San Martín que ya debiera haber dimitido y muchos fabricantes, los cuales se lamentaron del estado de cosas, contestándoles el señor Ojesto, según *El Noticiero*, que estaba decidido a hacer respetar el derecho de los trabajadores y a mantener con todo rigor el orden público.

Con el alcalde Sr. Porcar conferenció detenidamente el presidente del Fomento, señor Sert, quien parece opinar en pró de una fórmula de arreglo, que concilie todas las pretensiones.

El general Blanco fué también muy visitado, acentuándose en todas las obras sociales de Barcelona y en especial entre

los obreros, el deseo de que nuestra dignísima primera autoridad militar interviniera en una manera personal y directa en el presente conflicto, confiando todos que su alto espíritu de justicia y su conocimiento profundo del carácter catalán, encontrará una solución pronta, eficaz y decorosa.

Pero mientras el arreglo llega, la situación va empeorando por momentos, indicándolo más que nada las medidas que se adoptaron durante todo el día de ayer para evitar una sorpresa que puede ser mucho más grave de lo que muchos se imaginan. Por de pronto, las tropas estuvieron en los cuarteles, preparadas para salir al primer aviso.

Por la tarde el general Blanco, reforzó las fuerzas que guardaban las afueras de la ciudad, con cuatro secciones de caballería. El Gobierno civil estuvo constantemente guardado; la policía se distribuyó convenientemente entre los puntos estratégicos de la capital, plaza de Cataluña y de la Universidad, paseo de Gracia, calle de Provenza, Gran-vía, etc. Se ha echado también mano de los carabineros y de los guardias civiles que van acudiendo de diversos puntos de la provincia.

### En la Alcaldía

Por iniciativa de un señor concejal, que parece, asume la representación de los obreros de estampados que están en huelga, el alcalde Sr. Porcar y Tió, convocó para ayer noche, a las nueve y media, en su despacho, a la junta directiva del Fomento del Trabajo Nacional, para ver si se encontraba la manera de poner término a la huelga.

Acudieron el presidente del Fomento, D. José Sert, el vicepresidente Sr. Rouvier, y el secretario D. Federico Rahola, y en presencia del teniente de alcalde señor Maluquer y Viladot, manifestó el aludido concejal, despues que el Sr. Alcalde hubo expuesto el objeto de la reunión, que había conseguido de los obreros huelguistas la promesa de que volverían al trabajo con las mismas condiciones bajo las cuales habían trabajado hasta iniciarse la huelga, pero con la promesa de que se les había de dar ocupación a todos en las mismas fábricas en que antes trabajaran.

Los Sres. Sert y Rouvier dijeron, según parece, que no teniendo en aquel momento representación de los demás fabricantes, solo podían hablar en nombre propio, y que debían manifestar que la condición impuesta por los obreros huelguistas era inadmisibles, pues ni debían, ni podían echar a la calle a los obreros designados por aquellos con el nombre de *esquirols*, por cuanto les debían agradecer por haber acudido constantemente al trabajo, a pesar de las amenazas y coacciones. Y como no había ocupación para todos, algunos tendrían que quedar sin ella.

En vista de lo expuesto, se dieron por terminadas las negociaciones y se disolvió la reunión.

### Noticias oficiales

Segun el parte oficial de los sucesos ocurridos ayer por la mañana en la calle de Pelayo, que se dió por la guardia municipal a la Alcaldía, la fuerza de dicho cuerpo que se presentó en la casa en que vive D. Rómulo Mascaró, rogó a los obreros que abandonasen su actitud hostil y se retirasen, y lejos de ser atendida, se la agredió, haciéndosele unos 40 disparos de arma de fuego, en vista de lo cual consideróse necesario repeler la fuerza con la fuerza para despejar la calle, logran-

dose este objeto sin otra circunstancia desagradable que haber sido herido con arma blanca el guardia Pedro Fernandez.

La herida es incisa, en la región torácica posterior, de un centímetro de extensión por ocho de profundidad, de pronóstico reservado, según los médicos del dispensario de las Casas Consistoriales, que le asistieron.

A las nueve y media de la mañana de ayer, un numeroso grupo de obreros, procedentes de San Martín, se presentó en la fábrica de azúcar del Sr. Regás, en la calle de Aly-Bey, con objeto de que parara el trabajo, y como se mostrasen rebacios los operarios, fueron rotos a pedradas algunos vidrios. Lo mismo ocurrió en la fábrica de seda del Sr. Alorda, sita en la misma calle.

Luego se dirigió el grupo a un taller de cerrajería de la calle de Vilanova, sin cometer allí desmán alguno.

### En San Martín de Provensals

El aspecto de la población era completamente anormal.

Todas las puertas estaban a medio abrir, asomando apenas sus cabezas los vecinos, ávidos de curiosar. Los balcones y ventanas están concurridos.

Por las calles circulan numerosos grupos de huelguistas, entre los que forman en gran número las mujeres.

Fuerzas de caballería por parejas, recorren la población.

A las doce de la mañana se retiró la policía y la guardia civil.

Todos los trabajos están paralizados.

A media tarde paró el tranvía de vapor a excitación de una masa de huelguistas.

A las cinco y media salió de la plaza de Palacio el último coche del travía del Cementerio.

De tres a cuatro de la tarde, salieron todos los trabajadores ocupados en los molinos de Ferró; y a las seis dejaban su labor los empleados en la fábrica de harina La Trinidad, frontera al Cementerio antiguo.

A las dos y media presentóse un grupo de huelguistas ante la fábrica de Bonaplata, y a excitación de los allí reunidos abandonaron sus quehaceres, los que trabajaban, saliendo a la calle, por entre la multitud de huelguistas, despues de obtener de éstos la palabra, que cumplieron de no molestarles en lo más mínimo.

Teníamos noticia solamente de estos incidentes que dejamos consignados, cuando supimos el de mayor importancia ocurrido en la tarde de ayer.

### En la fábrica de Ferrer y Vidal

«Ca'n Ponsa» acostumbra llamar la vecindad a la fábrica de estampados que antes de permanecer a la actual sociedad, tuvo este nombre. En el «Poble nou», a la izquierda del Cementerio viejo, se llega a la fábrica, por la calle de la Independencia, pasado el que llaman barrio de la Plata.

Con polvo hasta los tobillos se llega a un campo tapizado de rastrojo, y plantado luego de coles y de maizales; por un caminito bordeado de canales de agua sucia, se llega a la fábrica que es muy extensa. Dos chimeneas se levantan entre edificios blancos, cerrados por altas tapias que dan la vuelta a un espacio sombreado por hermosísimos platanos.

El caminito forma un recodo al tocar a la fuerte y espesa verja de la fábrica que mira a la montaña; el muro exterior se alarga perpendicular a derecha e izquierda de la entrada.

Allí se presentaron a cosa de las dos y cuarto de la tarde buen número de huel-

guistas; franquearon la verja y hablaron con el director. No oímos las explicaciones del personal de la fábrica, que estuvo toda la tarde cerrada, y guardada por un reten de caballería; pero todas las declaraciones que recogimos, y fueron bien diversas en calidad, concuerdan con que los huelguistas no agredieron ni amenazaron.

Repentinamente parece ser que del interior partieron dos tiros, de pistola ó de carabina, y mientras retrocedía la multitud, fué cerrada la verja. Del montón de gente salió un joven herido en una pantorrilla; la bala no le interesó afortunadamente el hueso: más lejos una bala rozó el pómulo á otro joven junto al ojo.

Los gritos y las imprecaciones de la multitud denotaban una excitación extraordinaria. Mientras de dentro de la fábrica pedían auxilio por teléfono; sonaban tiros afuera, y los *esquirols* que salían encontraban, desparramados por las esquinas inmediatas, á los huelguistas con quienes tenían que batirse. Lo más fuerte de la refriega fué hacia el lado de la carretera de Mataró; de esas luchas, de que forzosamente hubieron de salir heridos ó contusos, nada preciso pudimos esclarecer. Los dos heridos se refugiaron en las casas inmediatas, hacia la calle de Puñadas, donde fueron auxiliados.

Eran ya cerca de las tres cuando llegó al galope como medio escuadrón de cazadores de Mallorca, que fué reforzado á los pocos momentos.

La tropa se encontró con el campo despejado, y solamente por grupos aislados fué persiguiendo á los que á pedradas, á tiros y á palos reñían.

Todo el mundo alaba la conducta de los cazadores, y en especial de su jefe; un teniente cuyo nombre no sabemos.

—Si hubiese venido la policía—nos decían en el barrio—con lo que ha pasado siempre que se ha metido en algo, habría corrido la sangre por las calles. En cambio, aquel teniente y los soldados, muchos de los cuales hablaban catalán, iban aconsejando á todo el mundo la calma con buenos modos, y realmente casi nada han tenido que hacer.

La caballería se quedó guardando el «Poble nou»; en parejas patrullaba por las calles y los campos, y vigilaba principalmente la carretera de Mataró.

Respecto de los heridos hemos recogido los datos siguientes:

Llábase el uno Elias Grabulosa, según se nos dijo trabaja de carpintero en casa Ricart, presenta una herida por arma de fuego en la región anterior externa de la pierna izquierda y tercio medio de la misma, con dos las dos aberturas de entrada y salida del proyectil.

Vive Grabulosa en la plaza de la Iglesia del Clot, núm. 3, 3.º 2.º; como carece de recursos, pasó al Hospital de Santa Cruz.

El otro herido se llama Francisco Franquet, vive pasaje Cantí, núm. 13, tienda, tiene una herida en el pómulo izquierdo, junto al ojo, sin poder precisar los doctores que practicaron al paciente la primera cura si la bala está incrustada en la órbita. Pasó á su domicilio, después de auxiliado.

Ambos heridos lo están de pronóstico reservado.

En la farmacia del Dr. Padró fueron curados de primera intención los heridos, por los Dres. Navarro, Font y Estrany.

Entre otros incidentes que se refieren de público con respecto á la lucha entablada fuera de la fábrica entre huelguistas y *esquirols*, hablábase de una cuchillada recibida en el bajo vientre por un individuo, quien sacando fuerzas de flaqueza, desapareció, sin que fuera posible adquirir noticia de su paradero. Asegurábase que la herida era grave.

Entre el elemento obrero comentábase duramente la actitud de los dueños ó encargados del establecimiento fabril á que nos hemos referido, al permitir ó acaso obligar á los que trabajaban que salieran del local, inmediatamente después de ocurrida la refriega.

Oímos decir también, corriendo la noticia con insistencia, que á eso de las cuatro de la tarde un coche se dirigió hacia la fábrica. En el interior del carruaje venía un caballero, quien al pasar junto á los grupos de huelguistas, sacó el brazo derecho, armado de un revólver, amenazando á los obreros.

### Lo de Sans

Toda la población de Sans, levantóse ayer censurando unánimemente el proceder de las autoridades gubernativas en las circunstancias actuales, gracias á cuyo poco acierto se propaló allí una huelga que va tomando por instantes peor cariz, pues además de la significación propia que en sí pueda tener, representa una protesta de toda la masa obrera contra la línea de conducta que se ha seguido, las prisiones injustificadas y los atropellos y arbitrariedades cometidas por las autoridades.

Así se razonaba ayer en Sans, al comentarse lo sucedido el día anterior.

#### Por la mañana

Las dos fábricas de estampados de los señores Carrogio y Codina y de Monteys abrieron sus puertas presentándose algunos *esquirols* y empezándose el trabajo á la hora acostumbrada. Los de la primera de dichas fábricas al empezar á funcionar expresaron su voluntad de trabajar aunque advirtiendo que cesarían á la primera invitación que se les hiciese por parte de los que holgaban.

La España Industrial también trabajó desde las primeras horas de la mañana, pero habiendo pedido antes fuerza armada al gobernador á fin de evitar las coacciones que se les podía hacer.

Los huelguistas, en pequeños grupos, estuvieron durante toda la mañana diseminados por las principales calles de la población ya paseando en actitud pacífica, ya conversando animadamente en la puerta de algunos establecimientos públicos.

En todas partes se notaba efervescencia y expectación que aumentó al recibirse, casi al medio día, la noticia de lo ocurrido en Barcelona en la plaza de Cataluña, y al saberse que en San Martín era ya general la huelga.

#### Por la tarde

Con bastante orden un grupo numeroso de obreros, algunas mujeres entre ellos, se dirigieron á las tres de la tarde á la fábrica de Carrogio y Codina, invitando á los que trabajaban á que secundasen el movimiento obrero. En dicha casa se accedió á su ruego, parando la fábrica casi en seguida. Desde allí se dirigió el grupo á la de Monteys de la que se retiraron ante la promesa de que hoy no se trabajaría en dicha casa.

A las cuatro reuniéronse los obreros en el «Torrent Gornal» en la carretera de la Bordeta, engrosando al poco rato el grupo que pasaba de 200 hombres y muchas mujeres. Desde el «Torrent» y poco antes de las cinco dirigieronse todos á la España Industrial excitándose mutuamente al decirse entre ellos que los pocos que allí trabajaban habíanse negado terminantemente á apoyar su actitud y que habían hecho algunas amenazas.

#### En La España Industrial

De lo ocurrido frente á esta fábrica y que constituyó la nota más saliente de la huelga de Sans, se daban dos versiones muy distintas.

La guardia civil lo refería del siguiente modo:

Un grupo de más de trescientos obreros, casi al llegar frente á La España Industrial, detúvose en un solar edificable inmediato, llenándose los bolsillos de piedras y avanzando luego entre gritos y con ademán resuelto hacia la puerta principal de la fábrica. Al apercibirse de ello la fuerza armada que se hallaba en el patio de la casa y á fin de evitar que se propasasen los obreros, salieron cuatro parejas de guardias á caballo y cerrando el paso á los huelguistas dieron una carga disolviéndolos. Mientras duraba la carga y el desorden por ella producido,

sonaron algunos tiros, seis ó siete, disparados por los huelguistas según unos y desde alguna casa del mercado según otros. Luego ocuparon los guardias y la policía las boca-calles no permitiendo ningún grupo ni que nadie se acercara.

La guardia civil que cargó contra los obreros detuvo á un sujeto que se hallaba en un balcón, desde donde creyeron que habían partido algunos disparos, el cual fué puesto en libertad al poco tiempo por el teniente de la guardia civil don Pedro Domingo Villa.

Hé aquí ahora la versión de los obreros:

Dirijábase pacíficamente á la fábrica, como habían hecho anteriormente con otras, á solicitar se secundase la huelga, cuando casi al llegar y antes de tener tiempo ni de nombrar una comisión para que formulase la petición, cargó contra ellos la guardia civil disolviéndolos y disparando sus carabinas.

Dentro de La España Industrial se hallaban siete parejas de guardia civil de caballería y cinco de á pie al mando del teniente Sr. Domingo Villa. Había además siete parejas de agentes de orden público con el inspector Sr. Ibañez.

A las seis y media salieron de la fábrica los que habían trabajado sin que ocurriera ningún desorden.

#### Mas noticias de Sans

A las seis y media aproximadamente llegaron á Sans dos secciones de caballería del regimiento de Mallorca, al mando del capitán D. Francisco Zapata y del teniente señor Lacasa procedentes de San Martín. Después de ponerse de acuerdo con el teniente que mandaba la guardia civil, ocuparon los puntos estratégicos de la población apostándose por parejas en cada una de las bocas calle; en la plaza del Carril se estacionaron durante todo el día la fuerza de carabineros de Sans.

A las siete de la noche llegó una sección de carabineros mandada por su capitán.

La policía se retiró á las siete y media ó poco menos.

A dicha hora el aspecto que ofrecía Sans era muy anormal. En todas las puertas de las muchas tiendas de la Carretera se veían numerosos grupos de seis ó siete personas, dominando las blusas azules, que comentaban animadísimo todo lo ocurrido.

Antes de la llegada de las secciones de fuerza que relevaron á los que estaban de servicio, circuló entre los obreros la noticia de que había sido apaleado un agente de policía. Dicha noticia no se confirmó, ó mejor dicho resultó inexacta.

A las doce de la noche nos telefonaron de la Alcaldía de Sans diciéndonos no había ocurrido nada nuevo desde las siete de la tarde, continuando recorriendo la población las patrullas de fuerza armada.

### En San Andrés

A la hora de empezarse el trabajo muy pocas fábricas de San Andrés abrieron ayer sus puertas, y las que lo verificaron pararon su trabajo á la primera intimación que les hicieron los huelguistas.

En los talleres del Norte trabajóse hasta las ocho en que se presentó un grupo numeroso de obreros y con actitud resuelta les obligó á que dejaron el trabajo.

Las conferencias entre los obreros del Norte y el jefe de los talleres, Sr. Torres, dieron ayer por resultado acordar la vuelta al trabajo de los huelguistas. La comisión de obreros supo, sin embargo, con pena, que 12 de sus compañeros quedaban despedidos inapelablemente. Juzgó, pues, oportuno provocar una reunión general.

Celebróse, y como de los despedidos ninguno pertenece á la comisión, ésta temió ser acusada de pasteleos y componendas, y propuso, y la reunión acordó, no volver al trabajo, si no son admitidos todos, absolutamente todos, los huelguistas.

Por la tarde los huelguistas apedrearon

varias veces el tranvía de vapor que á las seis aproximadamente tuvo que suspender el servicio.

La población de San Andrés durante todo el día de ayer puede decirse que estuvo abandonada, pues no acudieron allí ni los guardias civiles que los días anteriores y antes de las cinco y media se retiraron las fuerzas de caballería allí apostadas.

### En Gracia

#### El Campo Grasot

No nos cansaremos de lamentar la inoportunidad con que estos días ha venido empleándose la represión, entre otras razones porque opinamos que esta es una de las causas principales del actual conflicto. Comprendemos que las coacciones y las violencias sean atajadas con rapidez y energía, pero cuando no se cometen, ó cuando la gente observa una actitud pacífica, es preciso que tengan mucha seriedad y cuidado los representantes de las autoridades para no incurrir en lamentables equivocaciones y notorias injusticias. De lo contrario, aumentarán cada día el contingente de los huelguistas, los vejados y los atropellados.

Nos inspira tales consideraciones lo sucedido ayer en el campo de'n Grasot, donde una mujer fué cogida violentamente por el moño y arrastrada á la fuerza, á pesar de su marido preso también sin motivo justificado, y la escena pasada en el interior de una taberna inmediata á dicho sitio, en la cual entró la fuerza emprendiéndolas á culietazos con los concurrentes que nada hacían y llevándose á dos jóvenes de aspecto inofensivo.

Así nos lo refiere un testigo ocular, absolutamente verídico é imparcial, no para propalar el descontento general que reina entre los trabajadores, sino para invitar por nuestro conducto á los funcionarios, cuyos deberes deben armonizarse siempre con la justicia y la templanza, á que procedan con más tacto.

(La Publicidad.)

## El Presupuesto de los liberales

Se refuerzan todos los impuestos, ampliándolos ó aumentándolos en aquella parte que buenamente puede hacerse.

Se mantiene en 50 millones la cifra del impuesto del timbre; se fija en 11 el de cédulas, por el sistema de arrendamiento. Se establece el impuesto de 15 céntimos á los alcoholes hasta 50º, aumentando 10 céntimos por cada grado de exceso.

Esto para los peninsulares, pues en cuanto á los antillanos, el derecho es de 50 céntimos por 50 grados y 40 céntimos por cada grado de exceso.

Los azúcares peninsulares pagarán 23 pesetas los 100 kilos y los cubanos 35, no habiendo faltado alguien que defendió la libre entrada de los azúcares antillanos en la Península.

En el articulado de la ley se propone la reorganización provincial afectando á los ramos de Gobernación, Hacienda y Fomento para conseguir economías.

Aumentase un 30 por 100 el canon superficial minero.

Se establece una escala gradual para el descuento de las clases activas y pasivas, siendo el descuento más elevado en éstas que en aquellas. Hasta se proyecta capitalizarles una parte, quizá la mitad de la pensión. Se exime del donativo al clero inferior, cuya congrua no llega á 6.000 reales y se mantiene respecto al alto clero.

Se propone la centralización de todas las obras del Estado, excepto las de Guerra y Marina en la Dirección general de Obras públicas.

### Como se dimite en los Estados- Unidos

La carta en que Mr. Blaine comunica su dimisión al presidente de los Estados Unidos, no puede ser más lacónica:

«Señor presidente: Tengo el honor de presentaros mi dimisión del puesto de secretario de Estado.

El estado de los asuntos de mi departamento me permite esperar que mi dimisión será inmediatamente aceptada.»

La respuesta del presidente Harrison aspira á rivalizar en laconismo con la dimisión del ministro:

«He recibido la carta en que envia usted su dimisión de secretario de Estado.

Los términos en que expresa usted su deseo no me dejan otra alternativa que acceder á él en el acto.

Su dimisión queda, por tanto, aceptada.»

### Curiosidades aduaneras

Lo que paga un pañuelo de Manila

Resulta de un curioso cálculo que encontramos en una revista de intereses filipinos, que para que un pañuelo de Manila salga al comprador en condiciones aceptables de precio, es requisito indispensable que no haya pasado nunca precisamente por Manila. Después de todo, los tales pañuelos se hacen en China, y si tienen el nombre de la capital de Filipinas, en parte será porque de allá vendrán muchos de contrabando, que de otro modo solo las señoras de los potentados podrían lucirlos: las hijas del pueblo, jamás.

En efecto; el tejido de seda en pañuelos de los llamados de Manila paga, con arreglo al arancel, en nuestras aduanas peninsulares, si procede de China ó del Japón, 10 pesetas por kilo, y 3 más también por kilo, si el pañuelo, como es lo corriente, está bordado.

Pero ese mismo pañuelo viene de Manila (donde ya pagó aduanas) y aquí tienen que pagar las frioleras siguientes: Derechos por el tejido . . . 30 ptas. kilo. Idem por el bordado . . . 30 id. id.

Por el *cosido*: los derechos sobre lo anterior . . . 120 TOTAL . . . 180 ptas. kilo.

Supongamos que el pañuelo pesa 3 kilos: tenemos que pagar por él, sólo por el *delito* de que viene de Manila, la enorme suma de 1540 pesetas!

Pues añádesse que ese mismo pañuelo pagó ya en Manila 90 pesetas en aquellas aduanas, y resultará que ascienden los derechos á la enormidad de 360 pesetas.

¿No es esto tanto más fenomenal—pregunta el autor del cálculo—cuanto que, procedente de la China, nos costaría ese mismo pañuelo tan sólo 39 PESETAS?

### MAHÓN

El cura ecónomo de Sta. María ha circulado las invitaciones á las Autoridades y Corporaciones para la procesión de Corpus que saldrá mañana á las seis de la tarde de la parroquia de Sta. María, y á la que asistirá de Gran Pontifical el ilustrísimo señor Obispo de la Diócesis.

El curso que seguirá la procesión será el siguiente: Plaza Constitución, Isabel II, Plaza San Francisco, Frailes, Prieto y Caules, Cardona y Orfila, Cifuentes, Moreras, Bastión, Deyá, Plaza Arravaleta, Infanta,

Anuncivay, Plaza Príncipe, Plaza Carmen, Arravaleta y Nueva.

A bordo del vapor correo «Nuevo Mahón», han sido embarcadas esta tarde para Palma 27 cabezas de ganado vacuno y 43 de lanar procedentes de esta isla.

Desde ayer viene reinando un molesto y fuerte viento que ha hecho descender algo la temperatura; se han presentado también grandes y densas nubes que bien pudieran presagiar un cambio de tiempo.

Ha empezado á publicarse en Madrid una importantísima revista ilustrada, titulada *El Centenario*, la cual es el órgano oficial de la Junta Directiva encargada de disponer las solemnidades que han de conmemorar el descubrimiento de América por Cristóbal Colón.

La espesada revista contiene escritos de distinguidos literatos americanos, portugueses y españoles, y va ilustrada con facsímiles de documentos históricos y numerosos grabados al agua fuerte, acero y madera, fototipias, fotograbados y láminas en colores por notables artistas.

Se publica por cuadernos de 48 páginas cada uno y una lámina, siendo el precio de suscripción en provincias el de 24 pesetas trimestre, costando el número suelto dos pesetas 50 céntimos. El primer número apareció el 1.º de Abril.

Se admiten suscripciones en esta ciudad en la imprenta de D. Bernardo Fábregues y en Ciudadela en la de D. Salvador Fábregues.

Mañana, jueves, en la Tertulia Republicana del vecino pueblo de San Luis, habrá la quincenal reunión, disertando su presidente don Francisco Tudurí de la Torre, sobre el tema «Nuestra bandera es la unión.»

Después se tratará de los festejos que habrán de celebrarse con motivo de la inauguración del nuevo local.

### BOLSA DE MADRID

14 de Junio 4-15 t.

4 por 100 interior . . . . .	72'000
4 por 100 exterior de 1891 . . . . .	75'450
4 por 100 amortizable . . . . .	00'000
B. H. de Cuba de 1886 . . . . .	105'100
Acciones Banco España . . . . .	378'100
París 8 días vista . . . . .	00'000
Londres 90 días fecha . . . . .	00'000

### SECCION FINANCIERA

Banco Hispano-Colonial.—Anuncio.—Emisión de 1890; Billetes Hipotecarios de la isla de Cuba.—Sexto sorteo. Celebrado en este día, con asistencia del Notario D. Luis G. Soler y Plá, el sexto sorteo de amortización de los billetes hipotecarios de la isla de Cuba, emisión de 1890, según lo dispuesto en el artículo 1.º del Real Decreto de 27 de Septiembre de 1890 y Real orden de 13

de Mayo de este año, han resultado favorables las cuatro bolas núms. 91-2.241-3.032 y 3.053.

En su consecuencia, quedan amortizados los cuatrocientos billetes números 9.001 al 9.100-224.001 al 224.100-303 mil 101 al 303.200 y 305.201 al 305 mil 300.

Lo que, en cumplimiento de lo dispuesto en el referido real decreto, se hace público para conocimiento de los interesados, que podrán presentarse, desde el día 1.º de Julio próximo, á percibir las 500 pesetas, importe del valor nominal de cada uno de los Billetes amortizados, más el cupón que vence en dicho día, presentando los valores y suscribiendo las facturas en la forma de costumbre y en los puntos designados en el anuncio relativo al pago de los expresados cupones.

Barcelona 10 de Junio de 1892.—El Secretario General, Arístides de Artífano.

### Correspondencia particular

DE EL LIBERAL

### NOTICIAS DE LA EXPOSICION DE CHICAGO

«World's Columbian Exposition»

El Departamento de Publicidad y Propaganda envía semanalmente documentos en Español y en Francés á 4.243 periódicos y particulares. Esta lista está repartida en 63 países y colonias. Además de estos, que reciben documentos regularmente, cada semana se envían dos ó tres mil más en contestación á personas que piden informes especiales. Cada mes se añade á la lista anterior como 500 direcciones nuevas. Los idiomas en que dicho Departamento mandan impresos son, Inglés, Español, Francés, Alemán, Italiano, Portugués, Holandés, Sueco y Danés. Estas cartas y documentos están preparados por expertos, que son verdaderamente políglotas. Recibe mensualmente el Departamento en la sección editorial más de mil periódicos en Español, quinientos en Francés, y de 700 á 800 en diversos idiomas, incluyendo Ruso, Serviano, Griego etc. De Francia recibe además, de una empresa que se ocupa en esta clase de trabajo, cerca de mil noticias tomadas de los periódicos de aquel país y que tratan acerca de la Exposición. Resulta que hoy día el Jefe del Departamento, por medio de los editores encargados de las varias secciones de la prensa extranjera, tiene su dedo sobre el pulso del universo en cuanto á lo que toca á la Exposición. Nunca ha habido tal Departamento en otras Exposiciones y muchos temían los resultados de la experiencia, pero de tan inmenso valor ha sido lo hecho por el Departamento, y de tan cordial y unánime ha sido la acogida dada á todo lo que ha enviado fuera, tanto por los Gobiernos y la prensa como por particulares, que no cabe duda que en lo futuro habrá siempre un Departamento semejante en toda Exposición Universal. Aunque falta un año para la apertura de la Exposición han llegado ya á Chicago varios corresponsales especiales de periódicos importantes de Europa y estos encuentran en el Departamento un depósito inagotable de informes y un número de periodistas deseosos de servirlos en su trabajo interesante.

En los primeros días de Abril hubo la elección anual de directores de la exposición. Son estos 45 en número. Todos los antiguos directores menos siete fueron reelegidos. Los siete nuevos son los señores B. Butterworth, Artur Dixon, G. P. Engelhard, Charles Henrotin, E. S. Pike, W. Porter, H. B. Stone. Los oficiales elegidos fueron: para Presidente W. T. Baker; Vice presidente H. N. Higbotham; Secretario H. O. Edmonds; Abogado W. K. Carlisle; Tesorero A. F. Seeberger; Auditor W. K. Ackerman.

El Estado de Kentucky ha apropiado la suma de 100.000 duros para su representación en la «World's Columbian Exposition.»

Es mas que probable que en esta exposición habrá un carnaval de juegos atléticos. Se propone erigir un anfiteatro inmenso en el cual tendrá lugar toda especie de juego atlético conocido por las diversas naciones del mundo.

El Sr. L. A. Turhston, de Hawaii, comisionado general de aquel país en la Exposición, dice que su gobierno ha dispuesto que todos los objetos que componen la muy interesante instalación que hará Hawaii, serán enviados hasta San Francisco, libres de gastos.

M. P. HANDY.

Chicago 2 Mayo de 1892.

1892

Hoja del Calendario para mañana

Junio 16 Jueves

✠ SS. CORPUS CHRISTI, santos Ferreol y Quirico mrs., San Aureliano ob., y Santa Lutgarda vírgen.

☾ Cuarto Menguante el 17.—☉ Luna nueva el 24.

Salé el Sol 4 h. 31 m.—Pónese 7 h. 30 m.

### Crónica marítima.

#### BUQUES DESPACHADOS

Día 15

Para Palma, vapor-correo *Nuevo-Mahón*, capitán D. José Caldés, con 19 tripulantes, efectos y la correspondencia.

### Telegramas

SERVICIO PARTICULAR DE EL LIBERAL)

Madrid 14 5 t.

Reinan temporales generales.

Es completa la tranquilidad en Barcelona.

En el Senado continúa la discusión del presupuesto de gastos.

El Sr. Beránger está ultimando el proyecto de ley por el cual se conceden primas á la industria nacional para las construcciones navales.

Agrávase la cuestión entre Marruecos y España.

Las potencias envían buques á Tánger.

Madrid 15 9-25 m.

Siguen los temporales en la Península.

Confíase que se obtendrá un arreglo en la cuestión entre patronos y obreros de Barcelona.

Numerosos huelguistas han sido presos por la policía.

Decrecen las inundaciones en Sevilla.

FABRA.

# Anuncios

ADMINISTRACIÓN:  
calle Nueva n.º 25  
IMPRESA: Calle de San José

SE ADMITEN  
toda clase de trabajos tipográficos  
y de encuadernación

## AYUNTAMIENTO DE MAHÓN ARBITRIOS

Formado por este Ayuntamiento el padrón de los carruajes de lujo existentes en este distrito durante el corriente año económico que se hallan sujetos al arbitrio municipal establecido, queda expuesto al público en los pórticos de estas Casas Consistoriales por término de ocho días a fin de que los interesados puedan producir las reclamaciones a que haya lugar.

Mahón 10 Junio 1892.—El Alcalde-  
Presidente, Juan Orfila.

Aprobada por este Ayuntamiento la relación de las casas de bebida, cafés, fondas, botillerías, etc., existentes en este distrito durante el presente año económico y sujetas al arbitrio municipal establecido por razón de vigilancia, queda expuesta al público en los pórticos de estas Casas Consistoriales por término de ocho días, a fin de que los interesados puedan producir las reclamaciones a que haya lugar.

Mahón 10 Junio 1892.—El Alcalde-  
Presidente, Juan Orfila.

## BENEFICENCIA

El día 30 del corriente mes a las 12 de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el suministro de paja de trigo a los Establecimientos de Beneficencia durante el año económico de 1892-93, con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de seis pesetas cincuenta céntimos el quintal métrico y no se admitirá ninguna proposición que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de 50 pesetas en metálico acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

Las proposiciones se harán en papel del sello oncenio, y conforme al adjunto modelo, presentándose en pliegos cerrados que se entregarán a la mesa de subasta.

Mahón 4 13 Junio de 1892.—El Alcalde-  
Presidente, Juan Orfila.

## MODELO DE PROPOSICION

D... vecino de... según cédula personal número... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de suministro de paja de trigo a los Establecimientos de Beneficencia durante el año económico de 1892-93, ofrece hacer el suministro con entera sujeción a aquellas por la cantidad de... (en letras) pesetas el quintal métrico.

(Fecha y firma del proponente.)

## Ayuntamiento de Villacarlos

Terminado el reparto de la contribución territorial y pecuniaria de este Distrito municipal correspondiente al próximo año económico de 1892 a 1893, estará de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento, a efectos de reclamación, por espacio de seis días, que empezará a contar desde el de la inserción del presente en el Boletín Oficial de esta Provincia.

Villa-Carlos 10 Junio de 1892.—El Alcalde-  
Presidente, P. A. Francisco Vinent.—P. A. del Ayuntamiento y J. P., Juan N. Quevedo.

## D. Pedro Fito y Ruiz de Libory, Administrador Subalterno de Hacienda de este partido:

Hago saber: Que debiendo remitirse al almacén de la capital antes del día 27 del mes actual todos los efectos timbrados del corriente año que hayan sido inutilizados durante el primer semestre del mismo, con arreglo a lo prevenido en circular de la Dirección General de Contribuciones de 31 de Mayo último, se previene a los particulares en poder de quienes obren efectos timbrados inútiles, los presenten a su cargo en las espededurías correspondientes antes del día 24 del mes actual; y al propio tiempo se hace saber a los espededores de este partido, que todos aquellos efectos que tengan cargados en su poder, deberán presentarlos en esta Administración con las formalidades debidas en los días 17 y 23 del corriente mes; y los que cangearan el día 24, los presentarán precisamente el sábado 25 del actual.

Mahón 14 Junio 1892.—Pedro Fito.

## ÚNICO ESTABLECIMIENTO

DE

# AGUAS AZOADAS DE BARCELONA

Privilegio Avilés por 20 años  
PREMIADO CON DOS MEDALLAS DE ORO  
en la Exposición Universal  
previa propuesta de la Agrupación de Medicina

El agua de Panticaña contiene 89cc. de azoe por litro en la fuente.

El agua de Urberuaga contiene 32'13 cc. por litro en la fuente y en Caldas de Oviedo 16'2.

Del análisis del laboratorio químico municipal de París, ha resultado que el agua azoada privilegio Avilés, contiene 468'5 cc. por litro en la fuente y 191'9 cc. por litro en los sifones.

Procedimiento aprobado por la Real Academia de Medicina de Sevilla, Academia Médico Farmacéutica y Junta Superior Facultativa de Sanidad militar, Aguas analizadas en el Laboratorio químico municipal de París.

PELAYO, 3

Este Establecimiento que a la fecha lleva ya seis años de práctica constante, ha demostrado al igual que sus análogos de otros puntos de España y el Extranjero la indiscutible eficacia del azoe en el tratamiento de diferentes afecciones, tanto del aparato respiratorio como bronquitis, asma, enfisemas, tisis en sus primeros periodos, laringitis, etc., como en las afecciones del estómago, de la vejiga y algunas del corazón.

El gran número de observaciones que constan en los diferentes libros que el establecimiento posee, prueban de un modo elocuente la utilidad de las aguas azoadas que en muchos de los casos antes citados llegan a ser un medicamento insustituible por ningún otro medio.

El empleo constante del azoe por el espacio de 18 días a dos meses según los casos, basta para curar infinidad de enfermos que no han hallado un alivio ni en el uso de diferentes medicamentos, ni en diversas aguas minerales de que han hecho uso en varios Balnearios.

Para los casos en que el enfermo no pueda salir de casa, el establecimiento cuenta con sifones é inhaladores para proporcionar el tratamiento a domicilio, según las indicaciones de su médico particular.

El establecimiento cuenta también con aparatos de inhalación de Oxígeno para los casos en que sea necesario y expende sacos de dicho gas a domicilio.

El agua azoada en sifones se toma a pasto en las comidas; pasa de 90.000 sifones que se han consumido en el establecimiento de Madrid y más de 10.000 en Barcelona.

La dirección facultativa está a cargo del Muy Ilre. Dr. D. Cristóbal Parellada y Puig, médico honorario de Sanidad militar, director de Aguas minerales, médico forense, inspector y director de sanidad marítima, etc., etc.

Horas de consulta de 11 a 1

## Magnesia

La acreditada Magnesia Efervescente

# VALENZUELA

Se vende a una peseta el bote.

VENTA EN MAHÓN: Farmacias de D. Vicente Teixidor  
D. Mauricio Hernandez, Huérfanas de Sintés y D. Jaime Ferrer.

## Efervescente

## ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y ormas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, lagas, bubones, estrecheces y demás afecciones

por crónicas que sean, desaparecen pronto bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

## CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto, Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Pildoras Orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indi-

ca el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Banco de Mahón

Este Banco compra desde hoy el cupón del próximo vencimiento de 1.º Julio, de los valores del Estado y locales.—Mahón 30 Mayo 1892.—Por el Banco de Mahón, el Director-Gerente, J. J. Rodríguez.

## Centro General de Negocios

Esta Sociedad compra el cupón de 1.º de Julio próximo, de valores del Estado y locales, a cambios ventajosos para el tenedor.—Mahón 31 Mayo 1892.—Goñalons, Carreras y C.ª

Se vende a voluntad de su dueño una porción de terreno de unas tres cuarteras sembradio, con era, pajar, cisterna y otros edificios, sita en el paraje llamado "Mercadalet", término de esta ciudad, inmediato a la nueva carretera de Ciudadela.

Informarán en la Agencia Administrativa, calle de la Iglesia 12.

## Para vender

Lo está la casa situada en esta ciudad calle del Horno núm. 28.

Informará el Notario D. Francisco Andreu.

## Subasta pública

El día 20 del corriente, a las 11 de la mañana, se venderá en pública subasta, por voz del pregonero, en los bajos del "Centro General de Negocios", la casa n.º 3 de la plaza de la Esplanada de esta ciudad, bajo el tipo de 7.250 pesetas.

La titulación de la finca obra en las oficinas de dicho centro.

Cantina Está para vender la de la plaza de la Esplanada núm. 15. Para informes en la misma cantina.

## Merengues

de fresa, vainilla y canela  
«LA PALMA», HANNOVER, 13

## SE VENDEN Y ALQUILAN

## PIANOS

y se compran toda clase de instrumentos de música, antiguos.

4, CASTILLO, 4.

## Se necesita un jo-

yun oficial de sastrería que sepa su obligación para cortar y confeccionar prendas de paño. Informarán en la Administración de este periódico, Nueva 25.

Por 25 céntimos de peseta la botella se vende el

## Petit Champagne

con real privilegio exclusivo en España y Francia, marca registrada.

La mejor bebida gaseosa conocida hasta hoy, agradable al paladar, tónica y refrescante, pudiéndola tomar en todas horas tanto los enfermos, como los que disfrutan de buena salud, por estar compuesta de sustancia de las frutas más selectas y no contener drogas ni materias nocivas a la salud, preparada por el cosechero D. Jaime Estevé de las Cabañas y premiada en varias exposiciones.

Despacho y depósito único en la isla, LA VIÑA, de D. Sebastián Sicre Arravaleta, 24, Mahón.

Por docenas se hace gran descuento.